







En pocas palabras, el pragmatismo y la comodidad tienen más derecho que la historia y la identidad.

Lo que vamos perdiendo es el recuerdo nacional. El trajinar alucinante de la moderna vida cotidiana nos señala pautas y senderos ajenos a nuestra propia naturaleza. Ahora nos quieren encapsular el pensamiento. Mejor dicho, ya no quieren que pensemos. ¿Para qué? Debe ser suficiente ver el canal de televisión conveniente y leer el periódico que se ajuste al pensamiento apropiado. Es más, de paso puede encontrarse el anuncio que indique donde puede comprarse eso que no se necesita, pero que se debe poseer por envidia, imitación o simple compulsión.

La interrogante que se plantea, traumática y angustiada, se refiere a las posibilidades de reversión de esta tendencia y al papel que en la misma deben desempeñar los actores más indicados.

En realidad lo que debemos cambiar son nuestras actitudes. Sobre todo la capacidad de procesar y tamizar adecuadamente la avalancha de información distorsionada que recibimos cotidianamente, mantener nuestros niveles de reacción emocionales, intelectuales y espirituales en un ámbito de independencia individual que nos permita juzgar para no ser absorbidos por la masa.

Desde ese lugar, los intelectuales, los religiosos y los académicos, principalmente, debemos asumir un papel de mayor responsabilidad.

Debemos adoptar una actitud de denuncia de las enormes contradicciones existentes; aclarando la historia y transmitiéndola auténticamente. Debemos abandonar la comodidad del intelectualismo elitista y asumir el papel de luz y guía de la sociedad.

No se trata de levantar un agónico clamor para detener el progreso tecnológico y científico. Lejos estamos nosotros de convertirnos en detractores sistemáticos de todos aquellos avances que nos permiten vivir mejor. Solo rechazamos el despojo y la irresponsabilidad cultural. No queremos ser apóstrofe de la nostalgia, sino defensores de la identidad histórica de nuestro pueblo.

Eso quiere decir un plan sistemático y conciente de las autoridades gubernamentales para mantener y rescatar el simbolismo y el carácter de nuestra raza, pero también un esfuerzo constante y vigoroso de aquellos actores que, por su origen y naturaleza, son los llamados a defender y mantener nuestras raíces. Allí deben estar las universidades, los colegios y todas aquellas organizaciones que aman y comulgan con el alma del pueblo.

Quiero, finalmente, definir y puntualizar algo: no estamos añorando el regreso al candil y la carreta. Simplemente estamos proponiendo un vuelo diferente. No es que estemos abjurando de la radio, el avión y la lavadora de trastos. Mas bien, queremos insistir en que se puede perfectamente aspirar a la comodidad y a la modernidad, y sin embargo seguir, como decía el poeta Rubén Darío "Aun rezando a Jesucristo y aun hablando en español".